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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Morena no ha devuelto un solo centavo al INE 
Incumple en este año compromiso de renunciar a la mitad de sus prerrogativas, lo cual debe 
solicitar antes de que se realice el deposito a inicios de cada mes 

 
La ONU llama a proteger los avances democráticos 
Urge a preservar Instituciones imparciales e independientes 

 
Refina EU y gana… Pemex pierde 
Dejan ir 223 millones de pesos cada día 

 
Grupo militar de élite intervino frente a 102 ataques del crimen 
Sedena. La Fuerza de Tarea México, creada en enero, ha entrado sobre todo a Guanajuato, 
Michoacán, BC, Edomex y Guerrero, además de otros 11 estados; participan mil 750 elementos 
en “operaciones focalizadas” 

 
Sorprendente alza en la economía de México: OCDE 
Expansión de 1.8% en el tercer trimestre; la media fue de 0.4% 

 
Sugiere OCDE a México hacer tres reformas 
Medidas. Reforzar educación, reducir brecha de género e informalidad, claves 

 
Inversión foránea en el país establece récord al cierre del tercer trimestre 
Creció 29.5% a septiembre contra el mismo lapso del 2021 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

No admitimos presiones para introducir maíz transgénico al 
consumo humano: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/22/politica/no-admitimos-presiones-para-
introducir-maiz-transgenico-al-consumo-humano-
amlo/?from=homeonline&block=politica&opt=articlelink 
Ciudad de México. - El gobierno mexicano no admitirá presiones de otros 
países para introducir el maíz amarillo, como producto transgénico, para 
consumo humano, aseveró el presidente Andrés Manuel López Obrador. Al 
referirse a las presiones ejercidas por senadores estadunidenses para que 
México abra este mercado para consumo humano, dijo que les debe quedar 
claro que las políticas mexicanas se definen en el país. 
“Cuando venga la comisión del Senado, les vamos a decir esto, se lo planteé 
al secretario de Agricultura estadunidense y embajador de Estados Unidos 
en México y si los senadores están presionando en Estados Unidos, nada 
más que con todo respeto, las políticas en México las decidimos en México”. 
En el país, el maíz amarillo se utiliza como forraje para los animales. 
 
Perfila SCJN quitar prisión preventiva para delitos fiscales  
https://www.reforma.com/perfila-scjn-quitar-prision-preventiva-para-delitos-
fiscales/ar2508532?v=4 
Ciudad de México. - La Corte se perfila a invalidar la reforma de 2019 con la 
que la 4T incluyó tres delitos fiscales entre los que ameritan prisión 
preventiva forzosa. No hay razón para considerar esos delitos como 
amenaza a la seguridad nacional, argumentaron los Ministros Jorge Pardo 
y Alberto Pérez Dayán. Se trata de los delitos de emisión de comprobantes 
fiscales por actividades inexistentes, conocida como factureo, así como el 
contrabando y el fraude fiscal, por montos superiores a 8.7 millones de 
pesos. Por otro lado, los Ministros se perfilan a votar en contra de que se 
aplique de forma automática la prisión preventiva oficiosa para 16 delitos, 
sin que la Fiscalía compruebe ante el juez por qué se debe mantener en 
prisión al acusado mientras se le juzga. 
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Divide a la Corte debate sobre la prisión preventiva  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/divide-la-corte-debate-sobre-la-prision-preventiva 
Tras haber reiniciado el debate de la Prisión Preventiva Oficiosa (PPO), hasta 
ayer tres ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) se 
habían pronunciado a favor y dos en contra del proyecto del ministro Luis 
María Aguilar Morales que plantea que la medida cautelar no se aplique de 
manera automática y busca invalidarla para los delitos de defraudación 
fiscal, contrabando y falsificación de facturas.  
Al presentar su proyecto, derivado de las acciones de inconstitucionalidad 
presentadas por la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) y 
legisladores, Aguilar Morales expuso que la PPO automática sin justificación 
ni explicación alguna no debe ser posible en un Estado constitucional, 
puesto que atenta contra los derechos de las víctimas y ofendidos a que se 
les repare el daño, afecta gravemente el derecho de defensa de los 
imputados y pone en riesgo la funcionalidad del sistema penal acusatorio. 
 
Morena no ha devuelto un solo centavo al INE  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-no-ha-devuelto-un-solo-centavo-al-ine 
Pese a que Morena ha modificado la ley para cumplir el compromiso de 
devolver la mitad de su financiamiento, hasta noviembre el partido no ha 
regresado ni un peso de sus prerrogativas asignadas para 2022. 
El partido apoya la eliminación del financiamiento público para actividades 
ordinarias, como plantea la reforma electoral impulsada por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. En octubre Mario Delgado reiteró este 
compromiso, al afirmar que “desde que yo he presidido el partido de 
manera voluntaria hemos devuelto estos recursos”. 
Sin embargo, Morena no ha solicitado al Instituto Nacional Electoral (INE) la 
devolución de un porcentaje de su financiamiento, de acuerdo con un 
documento obtenido por EL UNIVERSAL vía transparencia.  
“Se precisa que el partido político nacional denominado Morena no ha 
comunicado la renuncia a algún monto perteneciente a su financiamiento 
público durante los meses de enero a octubre de 2022”, respondió la 
Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos del INE. 
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Puede haber elección sin reforma: Monreal  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/puede-haber-eleccion-sin-reforma-
monreal/1554177 
El presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo 
Monreal, alertó que “no habría ministro de la Corte que votara en favor de la 
constitucionalidad de una norma que infringe la disposición constitucional” 
y consideró que se pueden desarrollar las elecciones de 2024, sin reforma 
electoral, porque el INE ha tenido un desempeño “aceptable” y “no pone en 
riesgo nada”. “Yo creo que, lo digo con toda responsabilidad, el órgano 
electoral medianamente ha cumplido con su trabajo. 
“Claro, hace falta mejorar el desempeño individual de algunos consejeros, el 
desempeño en algunos órganos electorales en los estados, el desempeño 
de algunos funcionarios con responsabilidades clave, como en el 
financiamiento; pero el órgano electoral ha tenido un desempeño mediano, 
yo diría aceptable. Y, el que regule y el que organice la elección de 2024 no 
pone en riesgo nada”, destacó. Monreal Ávila explicó que es imposible 
cambiar las reglas electorales sin modificar la Constitución, porque, en 
materia electoral, la histórica desconfianza de la oposición provocó una 
sobrerregulación de las reglas electorales en la Constitución. 
 
La ONU llama a proteger los avances democráticos  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-onu-llama-a-proteger-los-avances-
democraticos/1554173 
Ante la inminente discusión de la reforma electoral, el Alto Comisionado de 
Derechos Humanos de la ONU se pronunció a favor de que cualquier 
iniciativa en la materia fortalezca la democracia, la inclusión, la participación 
ciudadana y sea resultado de un debate respetuoso e informado. 
“ONU-DH hace un llamado a todos los actores a proteger los avances 
democráticos alcanzados por la sociedad mexicana en las últimas décadas 
y a preservar la independencia e imparcialidad de las instituciones 
electorales”, indicó el organismo. Destacó que el núcleo de todo gobierno 
democrático es la celebración de elecciones libres, justas y pacíficas “que 
promuevan el pluralismo, la diversidad y garanticen el respeto de los 
derechos humanos y las libertades fundamentales”. 
Al referirse a una conferencia de prensa realizada ayer en Ginebra, la vocería 
del alto comisionado Volker Türk dijo que la oficina ha seguido el debate en 
México para reformar el sistema electoral, pues una de sus tareas es ayudar  
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/puede-haber-eleccion-sin-reforma-monreal/1554177
https://www.excelsior.com.mx/nacional/puede-haber-eleccion-sin-reforma-monreal/1554177
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-onu-llama-a-proteger-los-avances-democraticos/1554173
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-onu-llama-a-proteger-los-avances-democraticos/1554173


 

 

 

 
a garantizar que todas las iniciativas de regulación nacional se lleven a cabo 
cumpliendo con las normas y estándares internacionales de derechos 
humanos. 
 
Dispara Gobierno gasto en Tren Maya y Dos Bocas  
https://www.reforma.com/dispara-gobierno-gasto-en-tren-maya-y-dos-
bocas/ar2508566?v=9 
Ciudad de México. - Al cierre del tercer trimestre, el Gobierno federal elevó 
en 71.2 por ciento el presupuesto autorizado para el Tren Maya para este año. 
Aunque en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2022 se le 
aprobaron 62 mil 942 millones de pesos a este proyecto, al cierre de 
septiembre se reportó una modificación a 91 mil 388 millones de pesos, 28 
mil 396 millones de pesos más, de acuerdo con un análisis del Centro de 
Estudios de las Finanzas Públicas (CEFP).  
Del monto modificado, al cierre de septiembre pasado ya se ejercieron 88 
mil 457 millones de pesos, un avance financiero anual de 96.8 por ciento, 
mientras que el avance físico del proyecto fue de 71.2 por ciento.  
El Tren Maya tenga una longitud de aproximadamente mil 500 kilómetros 
y pasará por Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo, con 21 
estaciones que contarán con polos de desarrollo. 
 
Refina EU y gana... Pemex pierde millones  
https://www.reforma.com/refina-eu-y-gana-pemex-pierde-millones/ar2508625?v=5 
Ciudad de México. - De enero a septiembre de 2022, Pemex Refinación 
perdió 223 millones de pesos cada 24 horas al refinar, es decir, un promedio 
de 9 millones de pesos cada hora. Mientras usted lee esta noticia en dos 
minutos, Pemex habrá perdido 300 mil pesos. En Estados Unidos, empresas 
dedicadas al negocio de la refinación tienen utilidades, pero la petrolera 
mexicana pierde dinero por cada barril procesado. Aún con los altos precios 
del petróleo, entre enero y septiembre de este año Pemex Transformación 
Industrial registró pérdidas equivalentes a 3 mil 50 millones de dólares. 
En tanto, en Estados Unidos, Valero -el principal refinador- obtuvo 3 mil 810 
millones de dólares de utilidades, y Marathon, 4 mil 625 millones de dólares. 
Cada barril refinado significó una pérdida de 7.37 dólares en el tercer 
trimestre del año, cuando su margen de refinación fue positivo en los nueve 
trimestres anteriores, de acuerdo con datos del reporte financiero de 
Pemex. 
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Desahogarán juicios políticos contra Gertz y Córdova tras casos 
rezagados de 2003 a 2021  
https://www.milenio.com/politica/desahogaran-juicios-gertz-cordova-casos-rezagados 
Ciudad de México. - La Subcomisión de Examen Previo de la Cámara de 
Diputados acordó desahogar las denuncias de juicio político presentadas 
durante la actual legislatura contra el fiscal general Alejandro Gertz y los 
consejeros electorales Lorenzo Córdova y Ciro Murayama, entre otros 
servidores públicos, hasta después de resolver los casos rezagados durante 
18 años, de 2003 a 2021. Al declararse formalmente instalada el pasado 17 de 
marzo, la subcomisión confirmó la existencia de 16 demandas de juicio 
político promovidas desde septiembre de 2021 a la fecha y entre las cuales 
destacan las interpuestas contra Gertz, Córdova y Murayama, así como 
contra los magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) y el ex gobernador de Baja California y senador 
morenista Jaime Bonilla. Sin embargo, según el acuerdo para la atención y 
el desahogo de juicios políticos, aprobado por los legisladores integrantes 
de la Subcomisión de Examen Previo, las denuncias presentadas durante 
las últimas siete legislaturas serán resueltas en tres etapas. 
 
Grupo élite de Sedena auxilió a estados en 102 ataques del 
crimen  
https://www.milenio.com/politica/grupo-elite-sedena-auxilio-102-ataques-crimen 
A menos de un año de su creación, la Fuerza de Tarea México, el nuevo 
grupo de reacción de las fuerzas armadas, se ha desplegado en 102 
ocasiones en 16 estados para enfrentar olas de violencia criminal.  
Este grupo de élite está conformado por mil 750 elementos de unidades de 
fuerzas especiales, paracaidistas, infantería y personal de la Guardia 
Nacional. Fue creado el 7 de enero de 2022 y arrancó operaciones tres días 
después en coordinación con autoridades de los tres niveles de gobierno.  
“(Su objetivo) es llevar a cabo acciones focalizadas y de corta duración con 
efectos inmediatos en la reducción de homicidios y otros delitos que 
generan una alta percepción de inseguridad”, explicó la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena) a MILENIO.  
En los 11 meses que lleva trabajando, este grupo de reacción ha concentrado 
el 27 por ciento de sus operaciones en Guanajuato, uno de los estados más 
violentos del país, trabajando en esa entidad 28 de las 102 veces que ha 
trabajado con personal, armamento y vehículos. 
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Aumenta OCDE previsión del PIB de México de 2.1 a 2.5% este 
año  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/22/economia/aumenta-ocde-prevision-del-pib-
de-mexico-de-2-1-a-2-5-este-ano/ 
La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) 
incrementó las perspectivas de crecimiento para México tanto este como el 
siguiente año. Explica que una gran parte de la economía del país estará 
impulsada por el consumo y las exportaciones, ambos motores que no 
dejan de tener riesgos a la baja, como la inflación y la desaceleración de la 
actividad en Estados Unidos. Para este año, la organización incrementó de 
2.1 a 2.5 por ciento su perspectiva de crecimiento, con lo que se encuentra 
por arriba de lo previsto por otros organismos internacionales y se ubica por 
encima de la proyectada por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, de 
2.4 por ciento.  
En 2023, la perspectiva de crecimiento para México también fue mejorada 
por parte de la OCDE, pasó de 1.5 a 1.6 por ciento. Dato que todavía es 
prácticamente la mitad del 3 por ciento previsto por el gobierno mexicano 
en los documentos que integran el paquete económico del próximo año. 
 
Personal de la SRE recibe a Gabriel Boric, presidente de Chile, a 
su arribo a México  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/personal-de-la-sre-recibe-gabriel-boric-
presidente-de-chile-su-arribo-mexico 
El presidente de Chile, Gabriel Boric Font, llegó a México acompañado de su 
esposa Irina Karamanos, quienes fueron recibidos en el Aeropuerto 
Internacional Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) por el 
subsecretario Maximiliano Reyes; la directora de la Agencia Mexicana de 
Cooperación Internacional para el Desarrollo, Laura Elena Carrillo, así como 
personal de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE).  
Boric asumió el cargo desde marzo del presente año y esta es su primera 
visita oficial como Presidente. Durante su gira visitará la Escuela Primaria 
Maestra Gabriela Mistral en Coyoacán, que forma parte de un grupo de 
escuelas chilenas; luego se dirigirá hasta el Senado de la República en 
donde se reunirá con Ricardo Monreal. También tendrá una reunión con la 
jefa de gobierno Claudia Sheinbaum y en Palacio Nacional con su homólogo 
Andrés Manuel López Obrador. El presidente chileno tenía programada una 
visita para acudir a la reunión de la Alianza del Pácifico. Sin embargo, 
mantuvo su viaje para sostener un encuentro con el mandatario mexicano. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/morena-invita-paisanos-
y-le-sale-el-tiro-por-la-culata 
Nos cuentan que una conferencia de prensa organizada ayer por la bancada 
de Morena en el Senado y por la secretaria general de ese partido, Citlalli 
Hernández, cuyo objetivo principal era que grupos de migrantes 
presionaran a la oposición en el Congreso a aprobar la reforma electoral del 
presidente López Obrador, terminó en una severa crítica de los llamados 
“héroes vivientes” ―como les llaman en Palacio Nacional a los migrantes 
mexicanos― porque sólo los toman en cuenta por el tema de las remesas 
que envían al país. Dijeron que sólo los ven como bancos y no como 
personas. De paso, criticaron aquello de “bienvenidos paisanos”, cuando 
aseguran que aquí son discriminados y hasta hostigados por autoridades. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-11-23/op238336 
SI EL PORTERO Memo Ochoa logró pararle un penalty al mismísimo 
Lewandowski, ¿por qué el gobierno mexicano no puede parar la violencia 
en el país? Rosa Icela Rodríguez, quien en sus ratos libres despacha en la 
Secretaría de Seguridad federal, reconoció ayer que octubre fue el segundo 
mes más sangriento del año. 
SÓLO en mayo hubo más homicidios dolosos que en octubre, mes en el que 
se tienen documentados 2 mil 766 asesinatos... por lo menos. En lo que va 
del año, la cifra de mujeres y hombres que han sido asesinados en México 
se ubica en ¡26 mil 119 víctimas! 
CLARO que en Palacio Nacional presumen que el acumulado es 7 por ciento 
menor al del año pasado, pero lo que no entienden es que esos fríos 
números son, en realidad, vidas de personas, historias humanas, relaciones 
familiares rotas. No son cifras: son mexicanas y mexicanos. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1565 
Que la posposición de la Cumbre de la Alianza del Pacífico modificó la 
agenda semanal del Presidente, de la cancillería y de los invitados, al grado 
que la víspera de la llegada del mandatario de Chile, Gabriel Boric, los 
involucrados siguen cuadrando las actividades que quedaron incompletas 
por la falta del principal objetivo del viaje. Y todo porque el Congreso 
peruano impidió a su gobernante, Pedro Castillo, salir de su país, y de 
inmediato Andrés Manuel López Obrador operó para trasladar todo a Lima 
en diciembre. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
Los sobrinos consentidos de la Marina  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/los-sobrinos-consentidos-
de-la-marina 
Una vez más en el gobierno de los que iban a ser diferentes se revela una 
historia de nepotismo, tráfico de influencias y la corrupción, que ha llegado 
a altos niveles en la Secretaría de Marina. Fuentes de primera mano de la 
Secretaría han denunciado una trama que opera con el conocimiento de 
funcionarios de todos los niveles. La red de corrupción la manejan los 
sobrinos políticos del almirante secretario Rafael Ojeda, es decir, los hijos de 
su cuñada. El primero es el contralmirante Roberto Farías Laguna, quien se 
desempeña como secretario particular del subsecretario Arellano Ruiz, y 
nos cuentan que opera la Subsecretaría como propia. El segundo, recién 
promovido a contralmirante, Fernando Farías Laguna. 
De acuerdo con estas fuentes, los hermanos son los encargados de la toma 
de decisiones sobre el ejercicio del presupuesto, y tienen también injerencia 
en los ascensos, promociones, agregadurías y comisiones. 
 
Salvador García Soto 
Don Rogelio salió mal cabildero y peor perdedor  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/don-rogelio-salio-mal-
cabildero-y-peor-perdedor 
Tras el penoso papel que jugó México en la reciente elección interna de la 
presidencia del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), en la que el 
candidato mexicano Gerardo Esquivel obtuvo solo 3 votos, el 8% de la 
votación, contra el 80% del ganador, el brasileño Ilan Goldfanj, las críticas 
más fuertes se enfocaron hacia el fracaso de la diplomacia mexicana que 
debió cabildear los apoyos a la propuesta del gobierno y se culpó de ese 
fracaso al canciller Marcelo Ebrard. Pero resulta que la Secretaría de 
Relaciones Exteriores nada tuvo que ver con la elección del BID y que todo 
ese proceso fue manejado y operado personalmente por el secretario de 
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O.  
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Héctor de Mauleón 
Lo que hay es sangre y muertos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/lo-que-hay-es-sangre-y-
muertos 
No existen palabras para describir la orgía de sangre que está ocurriendo 
hoy en Guanajuato.  Ayer, en Tarimoro, a las 7 de la mañana, hombres 
armados ingresaron por la fuerza a la casa de una familia –familia de un 
excomandante policiaco, según vecinos– y acribillaron a sangre fría a cinco 
personas. Una de ellas, una bebé de siete meses. Tarimoro es uno de los 
escenarios donde el Cártel Jalisco y el Cártel de Santa Rosa de Lima se 
disputan el control del huachicol, la extorsión, el cobro de piso y el 
narcomenudeo. Es el mismo lugar donde el 21 de septiembre pasado, en 
cosa de segundos, fueron asesinadas 10 personas que se encontraban en un 
billar –el Harrah’s–, y en donde los sicarios grabaron la ejecución y dejaron 
cartulinas que indicaban que Tarimoro, así como otros pueblos y municipios 
del estado, “son del Marro”. Existen reportes que indican que uno de los jefes 
de plaza del Cártel de Santa Rosa, Emmanuel Rodríguez, El Zermeño, 
rompió con sus antiguos cómplices y se pasó al CJNG. 
 
Carlos Marín 
Magón y Madero  
https://www.reforma.com/magon-y-madero-2022-11-23/op238338 
"¡Muera Madero y muera el sistema que él representa!". Ricardo Flores 
Magón 
El presidente López Obrador encabezó una ceremonia el lunes en el 
centenario del fallecimiento de Ricardo Flores Magón. No hay duda de la 
importancia que AMLO le da a este revolucionario fallecido en una cárcel 
estadounidense el 21 de noviembre de 1922. Su gobierno ha designado este 
2022 como el "año de Ricardo Flores Magón". En su mañanera del 21 de 
noviembre dijo que, si Flores Magón "viviera", "con nosotros anduviera". 
Quizá sea cierto, aunque siempre es muy difícil saber qué pensaría un 
personaje histórico 100 años después de su muerte. Flores Magón, después 
de todo, era anarquista y quería la abolición de todos los gobiernos. Lo 
paradójico es que el Presidente haya hecho esa misma afirmación de 
Francisco Madero: si "viviera", "con nosotros anduviera". López Obrador ha 
cuestionado las críticas que Madero recibió como Presidente. Olvida, sin 
embargo, que uno de sus críticos más virulentos fue Flores Magón. 
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Joaquín López Dóriga 
Es por Biden, no por él  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/es-por-biden-no-por-el 
En los tiempos estelares de la 4T,las culpas siempre son de los otros. 
Florestán 
El relevo en la presidencia del Banco Interamericano de Desarrollo, BID, ha 
disparado la rijosidad del presidente López Obrador al fracasar, por falta de 
operación política, la tardía candidatura de Gerardo Esquivel, un mexicano 
y economista de excepción. Y todo por la arrogancia, pues tras el retiro de 
su candidata Alicia Bárcena diez días antes de la elección, propuso la de 
Esquivel, que en el apresuramiento recibió solo dos votos de los 28 
gobernadores. El caso más representativo es el de su fraterno amigo, el 
presidente de Argentina, Alberto Fernández, quien no solo retiró a su 
candidato, sino que dio su voto al de Brasil, Ilan Goldfajn, respaldado por el 
gobierno de Estados Unidos, que ganó con 80 por ciento de los votos de los 
gobernadores reunidos el domingo en Washington. 
 
Enrique  Quintana 
La visión de Carstens  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/11/23/la-vision-de-
carstens/ 
Agustín Carstens es quizás el economista latinoamericano más prestigiado 
en la actualidad. No solo encabeza el ‘banco central de los bancos centrales’ 
a nivel global, el Banco de Pagos Internacionales (BIS), sino incluso ahora se 
le ha reconocido con el Premio Rey de España que habrá recibir en marzo 
del próximo año. Carstens estuvo en México esta semana con motivo de los 
20 años de la oficina del BIS en nuestro país. 
Pero, además, encabezó una reunión de banqueros centrales de la región. 
Y hubo oportunidad de conversar con él y conocer algunas de sus opiniones. 
Como siempre, él no habla de ningún país en lo particular, norma del BIS, 
sino solo de la condición financiera global. 
Las interpretaciones que le doy son solo mías a partir de esa conversación. 
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Darío Celis 
Seduvi se extralimita en Benito Juárez  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/11/23/seduvi-se-extralimita-en-
benito-juarez/ 
LOS MORENISTAS CARLOS ALBERTO ULLOA e Inti Múñoz exceden sus 
atribuciones e invaden la esfera administrativa de la alcaldía Benito Juárez 
que gobierna el panista Santiago Taboada. 
Además, el secretario de Desarrollo Urbano y Vivienda (Seduvi) de la CdMx 
y su Director General de Ordenamiento Urbano, le llevan la contra a su jefa, 
Claudia Sheinbaum, y su discurso pro empresa y pro inversiones. 
Después de dos años de pandemia que obligó a muchos empresarios a 
detener sus planes, mientras que otros tantos cerraron, hubo quienes 
decidieron jugársela en un entorno complejísimo. 
Fue el caso de Huge Board Experience (HBE), el proyecto de proyección 
nocturna para un landmark único en su tipo por su extensión de cinco mil 
metros cuadrados y que tuvo un costo de 35 millones de pesos. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Una marcha para disfrazar el fracaso  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/11/23/una-marcha-
para-disfrazar-el-fracaso/ 
La fórmula para entender la marcha del próximo domingo es muy simple y 
está a la vista de todos los ojos. Hay que revisar la mañanera y analizar todas 
aquellas acciones que ha tomado como ejemplo el presidente Andrés 
Manuel López Obrador para señalar que sus opositores están muy enojados 
porque las cosas le están saliendo bien. Hay que escuchar lo que presume 
de sus megaobras y lo que todos los miércoles trata de desmentir. Una vez 
que usted enumere, invierta su valor: lo que diga el Presidente que va muy 
bien, es que en realidad va muy mal. La marcha ciudadana del 13 de 
noviembre, que sintetizó esas deficiencias y fracasos, lo exasperó, porque sin 
proponérselo lo arrinconó y obligó a reaccionar.  
El Presidente tuvo una encerrona con su jefe de propaganda, Jesús Ramírez 
Cuevas, y el coordinador de asesores, Lázaro Cárdenas, donde manifestaba, 
dijeron funcionarios que conocen del encuentro, su desesperación al no 
encontrar salidas a los problemas que lo están desgastando 
aceleradamente, y que se están volviendo más difíciles de resolver.  
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Martha Anaya 
Los libros de Adán Augusto  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/11/23/los-libros-de-adan-augusto-
460013.html 
A media mañana de ayer, a poco de haber iniciado el partido de futbol entre 
México y Polonia, el secretario de Gobernación subió a su cuenta en Twitter 
una foto interesante, con distintos mensajes. Se le ve sentado en mangas de 
camisa en la esquina de una gran mesa de trabajo, la mano derecha con un 
bolígrafo sobre sus labios y la cabeza inclinada sobre una gruesa carpeta 
,sobre cuyas hojas resalta la palabra “borrador”. 
A decir del propio Adán Augusto López, la imagen —celular al lado— le 
mostraba “en la oficina revisando el borrador de la iniciativa de reforma a las 
leyes secundarias en materia electoral”. Y añadía una breve frase al cintillo: 
“¡Éxito a nuestra #SelecciónMexicana!”.  
Pero lo que más llama la atención de la foto, es el par de libros que tiene el 
tabasqueño al alcance de la mano y que asoman al frente, en primer plano. 
Uno de ellos —predecible, podría decirse— es la biografía del primer 
emperador de Roma: Augustus, first emperor of Rome, de Adrian 
Goldsworthy. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Avanza Agricultura en consolidar paridad de género en puestos 
de toma de decisión  
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/avanza-agricultura-en-consolidar-paridad-de-
genero-en-puestos-de-toma-de-decision?idiom=es 
Ciudad de México. - Al reconocer el trabajo digno y profesional de las 
mujeres dentro de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, el titular 
de la dependencia federal, Víctor Villalobos Arámbula, subrayó que se 
avanza en consolidar la paridad de género dentro de la institución.  
En el marco del inicio de actividades en la Secretaría, con motivo del Día 
Internacional para la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres, que se 
conmemora cada 25 de noviembre, el funcionario expuso que actualmente, 
el 41 por ciento de los puestos en Agricultura son ocupados por mujeres. 
Resaltó que, a nivel administración pública federal, 20 por ciento de los 305 
espacios para titulares de las instituciones son encabezados por mujeres, de 
acuerdo con el último Censo Nacional de Gobierno Federal. 
La presidenta del Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres), Nadine 
Gasman Zylbermann, destacó que Agricultura, a través de la Unidad de 
Administración y Finanzas que encabeza Bertha Marbella Flores Téllez, 
muestra su compromiso por la igualdad, la no violencia y reconoce el 
potencial de las más de 800 mil mujeres que trabajan en el sector primario. 
Gasman Zylbermann informó que se suscribió un acuerdo con la 
Procuraduría Agraria y se ha preparado a más de 600 capacitadores y 
capacitadoras agrarias para incorporar la perspectiva de género en las zonas 
rurales. 
(Información disponible en 3 portales distintos) 
 
Familias exigen justicia a la fiscalía de Oaxaca, a 3 años del 
despojo violento de tierras en Lomas de Quío  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/sociedad/familias-exigen-justicia-la-fiscalia-de-oaxaca-
3-anos-del-despojo-violento-de-tierras-en 
Oaxaca. - Un grupo de familias víctimas de despojo y desalojo violento del 
paraje Lomas de Quío, perteneciente al municipio de Santa Cruz 
Xoxocotlán, protestaron en la Fiscalía General del Estado de Oaxaca (FGEO) 
para exigir justicia y la judicialización de 165 denuncias que presentaron el 
19 de noviembre de 2019.  
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Las denuncias, explicaron, se interpusieron por los delitos de homicidio de 
dos personas, tentativa de homicidio, lesiones, despojo y desalojo violento 
contra miembros del Comisariado Ejidal de Santa Cruz Xoxocotlán, 
funcionarios de la Procuraduría Agraria y del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH). Hace tres años, alrededor de 200 familias 
fueron desalojadas de forma violenta por ejidatarios y grupos de choque de 
los terrenos que ocupaban en Santa Cruz Xoxocotlán, en las cercanías de la 
zona arqueológica de Monte Albán. Durante el desalojo, dos personas 
fueron asesinadas, casas y vehículos incendiados. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Gobierno de Quintana Roo apoya apicultores con asistencia 
Técnica  
https://noticiaspedrocanche.com/2022/11/22/gobierno-de-quintana-roo-apoya-apicultores-
con-asistencia-tecnica/ 
Quintana Roo. - Este martes, la Secretaria de Desarrollo Agropecuario, Rural 
y Pesca (SEDARPE), Linda Saray Cobos Castro encabezó una reunión de 
trabajo para dar acompañamiento y asistencia técnica a apicultores de los 
municipios de Felipe Carrillo Puerto y de José María Morelos dentro de la 
construcción del Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo Social, que 
impulsa la gobernadora Mara Lezama para lograr el cambio verdadero. 
En la reunión en la que estuvo acompañada de la Secretaria de Economía, 
Karla María Almanza López; el Procurador Agrario en Quintana Roo, 
Marcelino Mendoza Navarro y el Coordinador del Programa Sembrando 
Vida, Adrián Flores Heredia, señaló que juntos y sumando acciones se 
generará bienestar y desarrollo social de los territorios y de las familias de la 
zona rural. Resaltó la importancia de la participación de las y los productores 
en este Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo Social, que es 
incluyente y plural y en donde todas y todos podemos participar. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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DOF: 23/11/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5672185&fecha=23/11/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2022, 
que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 
Estado de Quintana Roo y el Municipio de Benito Juárez. 
 
DOF: 23/11/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5672184&fecha=23/11/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2022, 
que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 
Estado de Oaxaca y el Municipio de Salina Cruz. 
 
DOF: 23/11/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5672174&fecha=23/11/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se delegan facultades a los servidores públicos 
titulares de las subdirecciones generales, coordinaciones generales y sus 
gerentes, en su nivel nacional, así como direcciones generales de los 
organismos de cuenca, directores locales y directores de administración de 
los mismos, en el nivel regional hidrológico-administrativo, para determinar 
por sí o a través de las unidades administrativas que tengan adscritas, la 
terminación anticipada o rescisión administrativa de contratos de obra 
pública, adquisiciones, arrendamientos y servicios, celebrados por la 
Comisión Nacional del Agua. 
 
DOF: 23/11/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5672173&fecha=23/11/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se destina al servicio del Municipio de Playas de 
Rosarito, Baja California, la superficie de 186.09 m2 de zona federal marítimo 
terrestre, ubicada en la calle Del Abeto, Zona Centro, Municipio de Playas de 
Rosarito, Estado de Baja California, para uso de acceso público a la playa, sin 
autorización para realizar ninguna obra o instalación. 
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DOF: 23/11/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5672172&fecha=23/11/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se abroga el similar que desincorpora del régimen de 
dominio público de la Federación la superficie de 1,592.87 metros cuadrados 
de terrenos ganados al mar, ubicada en la colonia Los Caracoles, Playa 
Miramar, Zona Norte, Municipio de Ciudad Madero, Estado de Tamaulipas, y 
se autoriza su enajenación a título oneroso a favor de la C. Laura Beatriz 
Caballero Collado, publicado el 7 de julio de 2010. 
 
DOF: 22/11/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5672148&fecha=22/11/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2022, 
que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 
Estado de Veracruz de Ignacio de la Llave y el Municipio de Minatitlán. 
 
Ejidatarios exigen indemnizaciones por uso de tierras para Tren 
Maya  
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Ejidatarios-exigen-indemnizaciones-por-uso-
de-tierras-para-Tren-Maya-20221122-0130.html 
Quintana Roo. - Ejidatarios del municipio de Felipe Carrillo Puerto, del ejido 
X-Mabén, conformaron el Frente por el Rescate de Tierras Ejidales para 
exigir una indemnización por el uso de alrededor de 38 hectáreas para el 
paso del Tramo 6 del Tren Maya. Las protestas escalaron el domingo 20 de 
noviembre con el bloqueo de las obras del Tren Maya a la altura del 
kilómetro 168+000 de la carretera federal 307 y a 35 kilómetros al norte de 
la ciudad de Felipe Carrillo Puerto. Un día después, la titular de la Secretaría 
de Gobierno de Quintana Roo, Cristina Torres, sostuvo una reunión pública 
en el Palacio Municipal de Felipe Carrillo Puerto, donde logró que los 
comuneros desistieran de continuar con los bloqueos, bajo la condición de 
establecer una mesa de diálogo con representantes del Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (Fonatur) para negociar el pago de las tierras.   
El conflicto surge porque Fonatur asegura que las hectáreas ocupadas para 
el derecho de vía del Tren Maya son tierras nacionales, por lo que se rehúsa 
a indemnizar al ejido de X-mabén, sin embargo, los comuneros aseveran 
que dichas tierras les pertenecen. 
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Ofrecen 'coyotes' liberar pago de terreno del AIFA  
https://www.reforma.com/ofrecen-coyotes-liberar-pago-de-terreno-del-aifa/ar2508657?v=2 
Ciudad de México. - A cambio de un moche ¡del 60 por ciento!, "coyotes" que 
presumen tener "palancas" en la Secretaría de Gobernación (Segob) ofrecen 
tramitar el pago de un terreno del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA) a los particulares afectados. Se trata de 112 hectáreas contempladas 
para ser parte del AIFA y que la Sedatu declaró como terrenos nacionales, 
pese a que escrituras confirman que pertenecen a un particular, de nombre 
Raúl Romero Zenizo, quien si bien ya murió tiene familia que pelea la 
indemnización respectiva. La Secretaría de la Defensa reconoció mediante 
oficios enviados a la Sedatu en mayo y junio de 2019, que los terrenos eran 
del particular y que tenía los recursos para pagar. Pero Sedatu se negó a 
continuar con ese trámite. Ahora, por fuera, "coyotes" que se presentan 
como parte del despacho fiscal Trafalgar dijeron tener un aval de alto nivel 
para que ese terreno sea pagado a la brevedad. 
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